
“妈妈制造”：把“窗花”剪成“幸福花”
本报记者 于芯 实习生 苏展

“这里的伙食真挺好，顿顿都能吃上好几
个菜。”

“自从医院运营以来，我们已收到锦旗百
余面。”

“俺真是挺有福气的，能摊上这么一个好
闺女。”

……
这是记者 1月 15日在辽源市康复医院采

访期间，记忆最深刻的三句话。
“今天早餐有牛奶、茶蛋、蛋糕、小米粥、馒

头和炝拌小菜，喜欢吃啥，就让护工给自己打
来饭菜……这里的伙食真挺好，顿顿都能吃上
好几个菜。”今年 87岁的王沁已入住市康复医
院 8个月有余。已是耄耋之年的王沁依然思维
敏捷、精神抖擞。她说，这里的饭菜很适合自己
的胃口，这小日子在这里过得美滋滋的。

其实，王沁还有一颗“少女心”。采访期间，
她还特意带着记者参观了自己“萌萌哒”的房
间。走进她的房间，宾馆标准间式的布局，设计
独特。兔子、小熊、鹦鹉等70余只玩偶摆放在房
间各个角落，床头柜一旁还摆放着一颗圣诞
树，温馨别致。

在餐厅外的醒目位置，还贴有一周食谱和
配餐卡。“我们一直把老人的吃饭问题当成大
事。”院长王舒南说。入住这里的老人，年龄条
件、身体条件等各方面都有着较大的差异。为
此，食堂每周制定一个套餐和点餐菜谱，保障
老人饮食的多样化。

“在这里住着挺习惯的，我不必在家和医
院之间来回折腾了。”今年 93岁的矫永发如是
说。矫永发老人患有多种老年人慢性疾病，入
住该院前常年辗转于各家医疗机构，病情反
复，子女心力交瘁、身心俱疲。现如今，老人已
经在该院安心入住了一年，老人舒心，子女也
放心了。

“一面面锦旗，担起更重的责任，不
仅是患者家属对我们的感谢，也是对
我们平时工作中一点一滴付出的
认可和肯定，更是一种鞭策。”该
院康复科主任鞠芳说，我们
一直坚持以病人为中心，

“尊重病人、关心病人、
方便病人、服务病
人”的人文精神
贯穿在医疗服
务 的 全 过
程中，让
病人

始终有家的温暖。今后，我们将更加用心做好
本职工作，以良好的信誉、过硬的技术、优良的
服务为患者的健康保驾护航。

午时，70岁的常艳霞正坐在屋内悠闲地晒
着太阳。

“在这里的日子过得充实开心，也多亏了
小姚的精心照料。”常艳霞乐呵呵地说，俺真是
挺有福气的，能摊上这么一个好闺女。

常艳霞口中所谈及的小姚，是院里的护理
组长姚杰。姚杰个头不高，说话时脸上挂满了
和气的笑容，给人的感觉朴实易亲近。她每天
负责给五位老人梳头、叠被、送饭、洗衣、打扫
房间卫生，并定期给老人们换洗床单被套，被
五位老人称呼为最贴心的“闺女”。

13时，院里还迎来了一批特殊的客人，他
们是市文艺志愿者协会的文艺轻骑兵小分队
成员，为在场医护人员及老人们带来了合唱、
二重唱、二人转、歌伴舞等13个文艺节目。台
下的老人们情绪高涨，有的频频拍手叫
好，有的笑逐颜开。今年93岁的蒋永林
特意让护工推着轮椅到现场看节
目，精彩的节目令他连连发出爽
朗的笑声。

记者手记：近年来，
随着社会的发展，人
口老龄化已成为
全社会不可忽
视的问题，
而 赡 养
老 人
也

成为关系民生的重大事项。由于一些老人老
年病的常发、易发和突发，患病、失能、半
失能老人的治疗和看护问题困扰着千
家万户。在这一形势下，医养结合新
型养老模式应运而生，并在积极
应对人口老龄化方面被寄予
厚望。辽源市康复医院的
建立，满足了我市部分
老人养老和医疗护
理双重需求的同
时，还让那些
老人们乐享
幸 福 晚
年。

“医养一体”，让老人安享晚年
本报记者 赵强

最美的风景在
基层，最动人的故

事也在基层……
恰逢辽源日报社开

展“新春走基层”活动，记者
来到我市吉林银行泰安路支行

网点，采访该网点主任咸凯琳。咸
凯琳是我市吉林银行众多网点主任

的一员。那么，记者为何偏偏采访她呢？
这位年轻的网点主任可不一般。2019

年，她在吉林银行“最美吉行·感动服务”评比

中
获 得

“感动人
物”称号，

她 是 辽 源 地
区唯一一位“感

动人物”获奖者。
这个“感动人物”

称号含金量可不低。参加
评比的 40多位选手，来自吉

林银行所有网点，包括长春、白
城、沈阳、大连等11个地区。
荣誉的背后一定有不寻常的东

西。今天，我们就一起走近咸凯琳，探寻
这荣誉获得者背后的故事。
说起咸凯琳，她的同事徐子琪说：“我觉

得凯琳有的时候胆子很小，她总是担心工作做得
不够仔细，客户不够满意；可有的时候她胆子又
特别大，临危不乱。”

这样的评价缘于网点员工经历的一次惊险
事件。2019年 9月 19日中午，吉林银行泰安路支
行网点附近发生了天然气泄漏事件，当时的情况
是泄露的天然气随时都有可能引发爆炸，事故现
场一片混乱。遇到这样的紧急情况，作为网点负
责人，咸凯琳一边安抚网点内恐慌的客户，一边
指挥员工带领客户撤离。在这紧要的时刻，恰好
还有一位客户正在办理一笔大额现金存款业务，
点钞刚刚进行到一半。这时，这位客户非常着急
害怕，坐立不安。面对这样危急的情况，为了客户
和员工的生命财产安全，咸凯琳立即上前安抚这
位客户，同时凭借高超的技能，协助柜台同事以
最快的速度处理完业务，迅速有序地带领客户和
同事撤离到了安全地带。平时柔弱的咸凯琳在那
么危险的情况下，表现出临危不乱、勇敢坚毅的

品性，
不 但 给

同 事 们 留
下 了 深 刻 印

象，也让同事们
深感佩服。
咸凯琳危急时刻

敢担当，平时工作中更是
一位能为客户提供周到、便

捷、高效、尽心服务的人。泰安路
支行大堂经理王宇华说：“别看我

们主任年轻，处事却非常周到。对待
客户不仅有耐心，更有爱心。”
有一次，正在办理业务的一名女客突

然抽搐、不省人事。银行工作人员马上拨打了
“120”，把客户送到医院。咸凯琳听说后连午饭都
没来得及吃就赶到了医院看望女客户。经了解，
女客户是一名骨癌晚期患者，正在住院期间,每
一小时就要打一针吗啡，家里没有亲人，是社区
包保的低保户。了解情况后，咸凯琳马上联系社
区，同时自掏腰包帮患者垫付了急救费。女客户
清醒后，对咸凯琳万般感谢，直夸吉林银行服务
好。

咸凯琳爱岗敬业不仅赢得同事和客户的称
赞，也得到了领导的认可。吉林银行矿电支行副
行长李莉说：“凯琳优点很多，对工作认真负责是
我最喜欢她的地方。什么任务交给她，我放心。在
职责与亲情的交汇里，想做到两全，总难兼顾，她
把更多的时间留给了工作、更多的耐心留给了客
户。”

有耕耘就有收获。从业 6年，咸凯琳从柜员
到网点负责人，她用辛勤和汗水，浇灌了自己成
长的路，还在工作上取得了骄人的成绩。在她和
她的同事共同努力下，网点储蓄存款连续两年破
亿元大关；荣获吉林银行总行 2018年度储蓄存
款增存工作中“最具贡献支行奖”；2018年、2019
年连续荣获吉林银行总行“开门红”厅堂徽沙龙
创优评比活动“优秀支行”称号，网点被辽源分行
评为“优秀经营团队”；2019年 6月末，网点储蓄
存款再次破亿，创造了储蓄存款高速增长的传
奇。

记者手记：一位经济学家曾经说过：“不管你
的工作是怎样的卑微，你都当付之以艺术家的精
神。”咸凯琳作为银行员工，从事的工作属于服务
行业，她热爱岗位、敬畏岗位，真心实意地善待每
一位客户，不辞劳苦地担当自己的责任，获得了
客户的信任、同事的佩服、领导的认可。在我们事
业的发展中，有很多这种爱岗敬业、敢于担当的
人。我们不但要向这样的人学习，也要向他们致
敬！

新年的第一份“大礼”
本报记者 付晓娇

春节，作为中国最具特色的传统节
日、最具仪式感的全民联欢，使你无论身

处何地，都会感受到红红火火、热热闹
闹的喜庆气氛。春节前，全民行动办

年货，咱老百姓总是要从衣、食、

住、行来个全方位的置办安排，靓丽喜庆的新
衣、美味丰富的菜肴、整洁温馨的家居、安全舒
适的出行……过年的传统便在岁月的流逝中
延续着。

在物质生活日益丰富的今天，生活水平的

提高带动了生活品质的提升，人们采购物品备
年货，保质心仪，无需过量，因为你想买的都不
缺，鸡鸭鱼肉、米面粮油、糖果茶酒、南北炒货
等，市场供应充足。过年走亲访友，老百姓则有
着一份“礼单”去传情达意、体现礼数。曾经，拜

年拎着点心、罐头是主流；现在，
鲜花贺岁是时尚，人们开始用鲜
花来表达温馨情意和美好祝愿。

在辽源市都成鲜花店，店内
挤满了前来看花、买花的人。满
屋绽放的鲜花，芳香四溢、沁人
心脾，繁花锦簇，令人赏心悦目。
店员接待顾客彬彬有礼，问清顾
客购花喜好、用途后，在选花、配
花、设计及写在贺卡上的字句等
方面均给予建议，令顾客们非常
满意。一位前来买花的退休干部
李大爷说：“我的老伴儿喜欢鲜
花，可鲜花在过去，那是个稀罕
物，总觉得有买鲜花的钱，还不
如买些米面油来得实惠。现在，
国泰民安、生活富裕，我这个老
头子无论如何都要让和我生活
一辈子的老伴儿开心开心、浪漫
浪漫。今天，我就买一束她喜欢
的玫瑰、一盆银柳，红红火火，过
年喜庆。”

据花店工作人员介绍，由于
春节是鲜花销售旺季，盆花、鲜
切花极受欢迎。像具有“百事合
心”寓意的吉祥百合、象征着家
庭富贵如意的富贵竹、象征着洒

脱自由的多彩银柳，往年离春节还有两三天时，
就已售罄，今年需充足备货，满足市民需求。

记者手记：采访结束，记者感受
到，鲜花从少有问津者到成为社会

活动和居民日常消费的重要内容
占据贺岁市场，是人们经济能

力提高、消费观念转变最直
接的体现。春节期间，人

们在家中摆放鲜花，美
化 居 室 ，让 鲜 花 的

美丽外表为家中
增 添 喜 庆 ，呈

现 一 派 祥
和。

繁花锦簇贺新年 芳香四溢沁心田
本报记者 徐楠
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年根儿底，西安区灯塔镇金河村正式进入
“春节倒计时”，家家户户院门口都挂上了大红灯
笼，年味儿越来越浓……但忙得脚不沾地的“第
一书记”王靖波，还是没跟上村民们的节奏。这是
为啥？详细了解，记者才找到答案。

零下 24 度的大寒冬里，金河村里却透着暖
意。村里水泥路、照明路灯等硬件设施一应俱全，
改厕、光伏发电项目有序推进，村民院落错落有
致，农村环境旧貌换新颜，村民的日子更是过得
有滋有味儿。很难想象，这里曾是“省级贫困
村”，几年前，连一条像样的硬化路面都没有……

这几天，村书记王靖波挺忙。忙着挨家挨户
为村里的贫困户们发放分红和慰问物资，42户
贫困户各自领到 2000余元的分红和米、面、油等
物品，欢天喜地准备过年。“马上过年了，这笔钱
来得真及时。如今的政策太好了，我们依托合作
社增收，村里处处为农民着想，感谢党和政府。”
村民马立国说。

踏着皑皑白雪，王靖波步子迈得很大，脚下
传来咯吱声。“今天任务很多，到原来的贫困户家
里走访，想看看他们家里还缺啥。驻村工作队和
村班子得坐下来研究一下年后马上要忙的事儿
……”他对记者说。今年 40岁的王靖波来自西安
区应急管理局，2017年被选派到金河村当“第一
书记”，在这个小山村里工作了近 3年。经过全市
统一战线的系统帮扶，截至目前，金河村已全部
脱贫，脱贫攻坚工作进入了巩固发展的新阶段。

“快来看看俺们村变化多大！以前下雨，脚
上得套塑料布，路上全是泥坑。现在村路修得平
整，家家还通了自来水。王书记是个干事儿的

人，这几年他
操心的事儿不
少。”村民李玉珍对
记者说。

金河村位于西安区
灯塔镇西北部，位置偏僻，
交通闭塞。全村原来建档立卡
贫困户共有 42户。怎样帮祖祖辈
辈靠天吃饭的金河村村民们找到一
条致富的路，是扶贫工作队工作的焦
点。这几年，王靖波在广泛调研的基础上，
先后实行村企合作，筹建特色产业种植园项
目，在促进增收的同时带动村民就业，充分调动
贫困户的主观脱贫意识，多措并举，带动脱贫致
富产业可持续发展，真正把扶贫工作扶到了老百
姓的心坎儿上。

对于脱贫，王靖波总结出一套工作经验：“党
的政策合民意、惠民生。政策暖心人勤快，村民们
得到了实实在在的好处。但‘授之以鱼不如授之
以渔’，归根结底，村民还是要在思想上从‘要我
脱贫’向‘我要脱贫’转变。”

王靖波最忙的时候，在村里住了一个月没回
家。媳妇“表扬”他时说：“村部是你的‘第二个家
’。”王靖波回答得更干脆：“住在村里，才能体验
村民生活，也有更多的时间接触农民。比如，他们
去牛圈，我得跟上，了解他们养殖的过程，以及他
们的生活习惯怎样……通过这些一点一滴地积
累，我制定了一个脱贫簿，每一户最基本情况都
在里边。找准主要致贫原因在哪儿，扶贫政策帮
扶工作才有了抓手。”

记者手记：
临别时王靖波对记
者说的话仍记忆犹新。
他说，习近平总书记在新
年贺词中，对奋战在脱贫一
线的280多万驻村干部、“第一书
记”的工作给予高度评价，说他们的
工作“很投入、很给力”。王靖波把这些
话都刻在了心坎儿上，既振奋又信心十
足。关于新年期待，他就说了一句话：带领
1300名金河村的村民真真正正走上小康之路。

西安区灯塔镇金河村村书记王靖波在春节前夕忙着为村里的贫困户们
发放分红和米、面、油等慰问物品。
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寒冬腊月的东辽大地银装素裹，瑞雪笼罩的田野乡
村分外妖娆。临近春节，记者驱车来到东辽县安恕镇毕
家村，再访“妈妈制造”东辽剪纸合作社“妈妈们”的幸福
生活。

“窗花巧剪吉祥鼠，彩灯高挂幸福门”。记者走到剪
纸手艺人、74岁的郑桂芝大娘的家门口，便看到贴在窗玻
璃上的大红“福”字的窗花格外显眼，这让午后愈发寂静
的村庄，夹杂着浓浓的年味儿……

一开门，屋内便传来阵阵欢声笑语。
“这张窗花线条手法真流畅！”
“这幅‘双鱼抱福’剪得特漂亮！”
“这个图案的窗花我也要学剪，过年好贴在家里！”
……

“这不，眼看过年了，合作社的‘妈妈’们有说有笑地
围坐在坑头，一手拿着红色的宣纸，一手握着剪刀，向请
来的两位老手艺人讨教着剪纸手艺。”“妈妈制造”东辽
剪纸合作社的负责人徐海鸥热情地迎上来对记者说。

眼看着坑上的沓沓红纸在“妈妈们”的手中秒变成精
致细腻、活灵活现的一幅幅剪纸艺术作品，任凭想象的思
绪和创作的灵感在剪刀下流淌……

“村里的很多妇女都会剪纸，合作社里的 40多个社
员，我们村就占了近 30个。特别像陈凤华和郑桂芝这两
位同龄的老手艺人，她们从小就喜欢剪纸，平日里看到什
么就剪什么，慢慢地总结出剪技‘秘诀’。”徐海鸥一边将
剪纸老艺人介绍给记者，一边让我们翻看陈凤华老人的
剪纸画册。

“我这剪纸手艺，就是个爱好。可真没想到，市领导却
把这个手艺变成了项目、变成了订单、变成了财富，这回
可不愁这技艺传不下去、不愁大家富不起来了。”陈凤华
边指导着大家剪纸边笑着说：“现在，这老了老了，我也成
了抢手的香饽饽，老有存在感了。”

自幼在老辈人的熏染下，徐海鸥也成了一位剪纸“巧
娘”。说起与“妈妈制造”的缘分，徐海鸥说，她一直想把这
些老辈人留下的东西传承下去，但是不知道该怎么做。去
年，“妈妈制造”来辽源考察，市领导看中了这个公益项
目，并抓住时机亲自与项目负责人深入对接，商讨合作意
向，让“妈妈制造”才得以落户东辽，让东辽剪纸这个非遗
民俗文化得以传承，让东辽剪纸艺术走出国门，让首批
6000份订单剪纸手工艺品走向世界。”

“突如其来的‘幸福’，让‘东辽妈妈’们的生活不一
样了！”徐海鸥兴奋地说。“妈妈制造”项目是通过“造血
式”扶贫、依托妈妈制造合作社等形式，对掌握一定技能
的贫困妇女进行手工艺技能培训，结合传统手艺与现代
设计，扶持妈妈群体提高收入水平。然而，“东辽妈妈”制
作的首批鼠年剪纸窗花订单，经过项目组专家和设计师
的指导，保留了东辽满族剪纸粗犷奔放的审美风格，又
融合了现代艺术设计，“萌鼠”剪纸现已印在了百事可乐
罐装饮料上，出现在全国各大超市的货架和很多饭店的
餐桌上……

这些剪纸产品经过包装，“洋气”了、格外有品味了！
徐海鸥充满自信地说：“我想让更多人参与进来，让越来
越多的‘东辽妈妈’通过自己的巧手开启幸福之门，奔向
致富之路！”得知这个消息的很多农村姐妹们主动联系徐
海鸥，踊跃报名……

“徐姐为能带领姐妹们提高剪纸创作技能、拓宽增收
致富渠道、创造出更多的价值，闲暇时，她就带大家跟着
这些老手艺人学技艺。想想以后坐在家里就能有一份稳
定收入，我们心里别提多高兴了。”毕家村一组村民于英
仙兴奋地说。

一下午的功夫儿，两位剪纸手艺人带着几位“东辽妈
妈”们剪出了风格各异的窗花、“福”字。大家摊开一幅幅
保有传统纹样、栩栩如生的剪纸，让越来越浓的年味儿呈
现在眼前……

“‘妈妈制造’项目的实施，打破了传统的思想
观念，把传统民俗文化产品打造成受市场欢迎
的商品，拓展销路、提升价值，这样才能真正
延续东辽剪纸顽强的生命力。”徐海鸥信
心十足地说。东辽剪纸是文化也是产
业，不能谋生就难以传承。徐海鸥
说，“今年合作社要为想学剪纸
手艺的妇女们免费提供场地
和技术指导，以老带新，让
想学的人可以随时学
习，要带领更多“妈
妈们”剪出对美好
幸福生活的憧
憬。”

记者手记：好酒也怕巷子深。辽源的“宝贝”很多，东
辽剪纸就是其中之一。这张“烫金”的宝贝，将助推辽源文
化产业发展，让文化产业真正转化为真金白银。

东辽剪纸犹如藏在巷子深处的好酒，越发浓烈
四溢，只有走出深巷才能更让人回味无穷。如何走
出深巷？正如中国妇女发展基金会“妈妈制造”
公益项目宣传大使、影视演员张晓龙所说，
东辽县是他成长的地方，他非常希望用

“妈妈制造”公益项目的大力宣传，
“点对点”地让东辽民间手工艺品
在全国乃至全世界的人知道，
开拓出更好的市场，真正地
带动“妈妈们”、农村妇女
们脱贫致富奔小康。

一张窗花剪出了
文化、剪出了生活、
剪出了“东辽妈
妈”们的幸
福 之 花
……

吉林银行员工咸凯琳（右）热情周到地为客户服务。

“快来看看
我的新厂房。”看到

记者来，王建鑫兴致
勃勃地把我们拉到了他

新租的标准化工厂里。
早些年，王建鑫还是一名

工人，但他心里一直有一个创业
梦。后来，王建鑫和朋友合伙儿干起

了袜厂，就这样走上了创业路。起初，从
租厂房、买设备、选材料、织成品、运送货

物等，各项流程都需要人手。在东北袜业园
区，王建鑫的工厂虽然不算大，但 80多台机器

的运转、各个环节所需的工人就要50多人，创业初
期的他感觉伤神又费力。“最主要的是人不好找。袜子

利润低，钱给少了人家不愿意来，给多了自己还不挣钱，
所以招工人一直都是老大难问题。”王建鑫说。2019年底，
他听说东北袜业园区要自己掏腰包建标准化工厂，除了
交些租金、买些原材料外，其他的都不需要操心。于是，王
建鑫同合伙人研究着一定要租一个厂房，感受一下智能
化给创业带来的全新体验。

2020年 1月 7日，园区的第一个标准化工厂如期交

工，王建鑫赶紧签了合同，成功拿下了属于自己的标准化
工厂。

“这是我收到的新年大礼。”王建鑫看着 1000多平方
米的车间，里面整整齐齐地摆放着 100台智能袜机，别提
心里有多美了。“这样一来，让我最头疼的人工问题就解
决了，也不用再去拉拽一袋一袋的原材料了，智能传送带
就能轻松解决这些问题。之前的传统模式，每天只能生产
出两万双袜子，而在这个工厂里，产量足足提高了10%。”
这意味着效益也提高了很多，王建鑫怎么能不乐？

“现在还属于调试阶段，正式投产将在 2月份。我们
还接了俄罗斯的订单。如果产量提高了，我们对外的合作
也会更加顺遂。总之，这个标准化工厂真是太好了。我是
个粗人，不会说啥，但是今年我能过一个舒坦年了！”王建
鑫笑着说。

记者手记：随着科技的进步，很多产业都走向智能
化，这不仅是技能的提高，更会让人的理念提升。就像王
建鑫一样，标准化工厂的启用，让他的脑子也活了。之前
的传统厂房他会进行改造，并学着新厂房一样，弄个智能
的，赶赶时髦，也让自己的脑子活泛一些。

“要想写出鲜活的故事，
就从推开群众家的一扇门开始”

——本报记者“新春走基层”的故事和感悟

本版图片由本报记者 刘鹰 张建树 吴培民 摄

民间剪纸手艺在村里、屯里、
户里“妈妈们”的手上得到传承。

智慧袜厂生产线已进入调试阶段，预计2月份可全面投产。87岁的王沁老人（左三）与护工和医养老人开开心心过小年。康复医院
里充满了新年喜庆和欢乐气氛。

群众在哪里，基层就在哪里、新时代的辽
源故事就在哪里——《辽源日报》记者积极践
行“四力”要求，在春节临近之际，再度踏上

“新春走基层”的采访征程，进社区、访农家、
入企业，嘘寒问暖、感受民生，在新闻现场触
摸新时代脉搏，用聚焦民生的镜头为您报道
发生在辽源大地上的新气象、新风貌、新变
化、新成效，用饱含深情的文字为您讲述最基
层、最真实、最普通人的新春故事，记录辽源
人幸福奔跑的追梦路！
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冬日里，满屋绽放的鲜花，芳香四溢、沁人心脾，繁花锦簇，令人赏心悦目。


